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听过这样一个故事：杂技演员张师傅脚耍大缸

已多年，可谓驾轻就熟。决定改行时，他请了许多

人来观看他的告别演出。然而，正当人们为他精湛

的技艺啧啧称赞时，意外却发生了：因一脚挑偏，笨

重的瓷缸重重地砸在他的鼻梁上，他当场昏了过

去。事后谈起失误，张师傅说：“那天，我心里总在

想，这是自己杂技生涯的最后一场演出，千万不能

出错。谁知表演时一走神，就出事了。”

其实，张师傅的失误，正是源于一种普遍的心

理现象“穿针效应”。

心理学家曾做过这样一个实验：在给小小的缝

衣针穿线时，人们越是全神贯注地努力，手越容易

抖，线越不容易穿入。这种现象被称为“目的性颤

抖”，心理学上也叫“穿针效应”，或者“穿针心理”。

太在乎输赢的人，往往会一败涂地。唯有放平

心态，才能行稳致远。
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泰戈尔说：“当鸟翼系上了黄金，就再也飞不远
了。”

人的想法太多，背着沉重的包袱不放，就像脚
上戴上了枷锁，寸步难行。很多时候，人活得累，并
不是遇到的困难有多大，而是想得太多。一个人最
可怕的，就在于本该一心向前走的时候，却被各种
思绪绊住了脚。

美国著名演讲家约翰·琼斯年轻时，曾参加过
一次重要的演讲比赛。他想凭借这次机会进入演
讲界的圈子，因此对这场比赛十分重视，并不断告
诉自己，只能赢，不能输！但是，参赛者来自全国各
大名校，可谓高手如云。特别是在见识了他们的实
力后，约翰更是压力倍增。巨大的压力使他夜不能
眠，喉咙痉挛，约翰只要一拿起演讲稿，就心跳加
速，大段大段地忘词，有时甚至脑袋一片空白。

他的状态越来越差，整个人处于崩溃的边缘，
最后，约翰几乎要放弃比赛。但当放弃的念头一闪
而过时，约翰突然振作起来。他暗暗告诫自己，无
论如何都不能放弃，就算被淘汰，也得全力以赴。
慢慢地，约翰不再害怕被淘汰。当他面对现实时，
变得不那么紧张了。就这样，约翰放下沉重的心理
包袱，专心展示自己的专业技术，最终顺利进入决
赛，并取得了好成绩。

当一个人的心境稳定了，他自然会冷静下来，
放慢脚步，他的状态会越来越精彩。

英国哲学家洛克曾说：“你担心什么，什么就控
制你。”多数人掉队，不是因为不够努力，而是因为
害怕失败、担心太多。担心多了，就成了包袱，在顾
虑重重里裹足不前，在患得患失里停滞后退，无缘
成功，也在情理之中。状态不对，起步就是后退。

日本茶道大家森下典子在《日日是好日》里写
道：“一定要舍弃这些包袱，让心净空无一物，才能
无所窒碍地容纳任何事物。”丢掉包袱，不是让自己
变得一无所有，而是让自己变得海纳百川。

不纠结于短暂的得失，我们才更有机会将胜利
收入囊中。
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英国作家狄更斯说过：“一个健全的心态，比一
百种智慧都要更具有力量。”

一个人只有拥有好心态，才能有好状态。面对
生活的种种挑战，我们都要适时地调整自己，放平
心态，其实，每一个看起来似乎熬不过的困境，往往
都藏着令人欣慰的转机。

与其在忐忑不安中出错，莫不如轻装上阵慢慢
做好。

想起了尹冠淇的故事。她就读于中戏播音主
持专业，从小爱好唱歌、跳舞，并持有钢琴十级证
书。

在《最强大脑》一期节目中，尹冠淇被清华大学
博士陈丽莲选为对手。挑战的环节是色块谜踪，主
要考察多维空间力，选手需要运用大脑的想象，来
完成多面体所走的路径，谁的速度更快，谁便能获
胜。

前几轮表现一般的尹冠淇，排名比较靠后，跟
排名18的陈丽莲一比，明显处于劣势。面对如此悬
殊的情况，尹冠淇很快调整好自己，表现得很淡定。

正如尹冠淇在台上说的：“我是个容易满足的
人，作为一个艺术类院校的学生，能站在60强以内，
我已经非常满足了。能和全国这么多脑力顶尖的
选手在一起比拼，无论怎么样，我都会在这一轮奋

力一搏。”
比赛进行不到一分钟，当陈丽莲还在计算立方

体的翻滚轨迹时，尹冠淇已经率先按下了抢答按
钮。根据屏幕上显示的结果，尹冠淇三个色块全部
正确，秒胜对手，成功晋级32强。

确实，越是心浮气躁，越容易自乱阵脚；如果能
放平心态，专注过程，见招拆招，往往能赢得一切。

每个人的人生，都不可能一路坦途，难题接踵
而至是常态。我们能做的，唯有积极调整自我，坦
然地迎接一次又一次的挑战。诚如自媒体作者李
意外所讲：“真正活得优雅的人，任何时候，都有前
进一尺的勇气，也有后退一尺的从容。”

放平心态，方能进退自如。
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作家马德说：“我慢慢明白了为什么我不快乐，
因为我总是在期待一个结果。”

不可否认，我们每个人总希望自己的人生之旅
一路欢畅，可是现实中生活除了圆满，还有太多的
不遂人意，所以凡事随缘就好。失败了，坦然面对；
成功了，泰然处之。

上世纪70年代，一个在矿场干活的少年怀揣着
作家梦。那时的他，文化水平不高，才认识三千多
个汉字。周围的人都不看好他，纷纷劝他不要做白
日梦。

他苦心写的稿子，满怀希望地寄出，又一叠叠
地被退回。他成了大家的笑料，当地邮政员一看到
他的信，隔着一条街就开始大喊：“稿费（废），稿费
（废）。”但他毫不介意，继续笔耕不辍，读书和写作
已经成为他生命中最重要的部分。后来，《人民的
名义》热播，他也跟着出名了，他就是该剧的作者兼
编剧周梅森。

有句话说：“用平常心对待人生得失，做自己力
所能及的事情就是一种幸福。”确实，一个人能心无
挂碍地专注做事，不管成或不成，都是值得的。

人生路上，历来七分用心，三分随缘。我们能
做的，只是尽力而为，对于结果，则不强求、不执着。

时刻保持一颗平常心，得到时欢欣，失去时不
馁，凡事想开些，生活会更加从容。毕竟，所有的得
与失，都只是不同阶段的境遇而已。就像林语堂在

《人生不过如此》里提到：“我们最重要的不是去计
较真与伪，得与失，名与利，贵与贱，富与贫，而是如
何好好地快乐度日，并从中发现生活的诗意。”

不太在意结果，多花时间去用心生活，更能心
生喜悦。

凡事随缘，一切都会是最好的安排。
常言道：“安于得失，淡于成败，顺其自然。”
生活中，许多问题之所以困扰我们，都是因为

我们的得失心太重。担心得多，行动起来自然就束
手束脚，结果往往把事情弄得一团糟。

我们真正的对手从来不是别人，而是我们自
己。扔掉过重的心理包袱，才能更好地开疆扩土；
懂得适时地放平心态，才能更好地登高望远。

来源：人民网
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《黎明的云朵》是鲍尔吉·原野的散文集，全书分为
九辑，分别从不同角度描绘了大自然之中常见的现象，
让人体会到不一样的世界。

鲍尔吉·原野的语言张力十足，把不同的春夏秋冬，
不同的雨、云、风、阳光、火、雪、冰呈现在我们眼前，真是
让人惊叹。在我们印象里，春天就是大地复苏、百花盛
开、燕子南归。去年的春与今年的春没有什么不同，只
是人的岁数在增长而已。雨、云、风、阳光、火、雪、冰不
就是大自然常见的现象吗？没有什么特别的啊！

但是，鲍尔吉·原野笔下的春天与众不同，春天
不再是一个符号，而是变成了鲜活的生命。比如：“春
天喊我”“不要跟春天说话”“春天是个改革家”之中
的春天，都具备了表情，被赋予了生命，能够与人交
流。这样的文字当然非常吸引人，让人忍不住与春天
亲近，拥抱春天。

作者的笔力所及，雨、云、风、阳光、火、雪、冰都有了
生命，这是一件多么愉快的事情。人类能够与大自然对
话，就能够更加了解大自然，从而减少对大自然的伤害。

作者没有用十分优美的词语去形容它们，却让它们
在我们心里留下了深刻的印象。雨看不惯世界太脏，挥
动着灵巧的手，把马车擦干净了，把石子擦亮了，把小鸟
的羽毛理顺了，最后清洗了河流。雨不再是冰冷的，而
像一个可爱的孩子。云是迎接太阳的锣鼓队，敲打着有
节奏的音乐，迎接太阳升起。等太阳升起之后，云就排
列在太阳身后。这样的描写，远胜于我们去描写云有多
美，有多艳，我们的头脑中马上能够清晰地把云的美丽
展现出来。

鲍尔吉·原野的写作复活了太多细碎和孤单的事
物，让世界充满了动人的细节和可感触的时光，我想，散
文的意义或许就在于此吧。 来源：光明网

用心灵与大自然对话


